

Projet sur les forêts de montagne de la Suisse: mobiliser des volontaires pour travailler dans la forêt

D. Elmer

Des volontaires non spécialisés participent aux activités de gestion de la forêt, tout en apprenant en quoi consiste la protection des forêts et pourquoi il est important de les conserver.



Construction de chemins d'accès à la forêt, Entlebuch, Suisse

BERGWALDPROJEKT

En Suisse, une forêt de montagne saine est considérée comme une ressource importante pour la vie et les loisirs des communautés environnantes et une protection contre les avalanches, l'érosion, les éboulements et les inondations. Cependant, au cours des dernières décennies, certains facteurs environnementaux comme les orages ont diminué la vitalité des forêts de montagne.

Le Bergwaldprojekt (Projet sur les forêts de montagne), une organisation non gouvernementale suisse, organise des activités bénévoles dans les forêts de montagne. La première de ces initiatives a été entreprise sous les auspices de Greenpeace-Suisse en 1987 et s'est développée grâce au soutien du Fonds mondial pour la nature (WWF)-Suisse en 1988. En 1990, les fondateurs ont établi une fondation indépendante suisse à but non lucratif, le Stiftung Bergwaldprojekt. Aujourd'hui, environ un tiers du financement du projet vient du gouvernement (notamment des communes, ou des municipalités, qui possèdent la majorité des forêts et versent une contribution pour les travaux entrepris), et les deux tiers restants proviennent de donateurs et fondations privés. Le projet suisse a déclenché le lancement d'initiatives en Allemagne (1993), Autriche (1994), Ukraine (2006) et Espagne (Catalogne, 2007), qui ont maintenant leurs

propres organisations. Depuis 1987, dans la seule Suisse, le projet a organisé 8 000 journées de travail bénévole.

Les volontaires aident à construire des chemins d'accès à la forêt, des murs en pierre sèche pour protéger les terrains contre l'érosion, et des clôtures pour protéger les cultures contre le broutage des animaux sauvages; ils entretiennent les forêts, plantent des arbres ou dessouchent des terrains. Aucune compétence en matière de forêt n'est exigée pour réaliser ces activités. Des directeurs de projet expérimentés dispensent une instruction aux participants.

Les volontaires – des particuliers, des classes d'écoliers, des clubs de bienfaisance et des groupes de volontaires institutionnels – viennent pour une journée, quelques jours ou une semaine entière de travail. Ils vivent dans de simples huttes, qu'ils sont chargés de nettoyer à la fin de leur séjour. Une semaine de travail comprend normalement une excursion d'une demi-journée, guidée par un expert forestier local, et se termine le vendredi soir par une réunion où sont analysées les réactions des participants. Le projet fournit les repas, les outils et tout ce dont les volontaires ont besoin, sauf dans le cas des volontaires institutionnels, dont les frais sont couverts par leurs partenaires institutionnels.

Des volontaires du Crédit Suisse construisent des clôtures pour protéger les cultures contre le broutage des animaux sauvages, Coire, Suisse



BERGWALDPROJEKT

Doris Elmer travaille pour le Bergwaldprojekt (Projet sur les forêts de montagne), Trin, Suisse.



BERGWALDPROJEKT

Des volontaires du Crédit suisse dessouchent un terrain, Coire, Suisse; en rassemblant les brindilles et les branches en tas abrités, ils contribuent à favoriser la régénération, à éviter les inondations et les glissements de terrain en prévenant l'obstruction des cours d'eau, et à conserver la biodiversité en fournissant un habitat à la petite faune sauvage

Avec l'aide des volontaires, les propriétaires forestiers voient se réaliser des travaux qui ne pourraient pas l'être autrement, car les terrains escarpés de montagne interdisent souvent l'usage d'engins forestiers, ce qui fait que le travail est à haut coefficient de main-d'œuvre. Les propriétaires forestiers sont normalement surpris par la qualité et la quantité de travail que peuvent accomplir des volontaires non spécialisés – une des raisons de leur participation prolongée au projet. Le projet donne aussi aux propriétaires forestiers la possibilité appréciable d'expliquer pourquoi et comment différents types de travail contribuent au bien-être et à la sécurité de la population.

En travaillant dans la forêt, les volontaires appréhendent la nature avec tous leurs sens et apprennent que l'affectation de leurs impôts à la protection des forêts est un moyen rentable de protéger la population et les infrastructures contre les dangers naturels. Cette prise de conscience durement acquise est la raison principale de la force de la loi forestière suisse.

Les informations sur le Bergwaldprojekt sont diffusées principalement par le biais d'Internet et par le bouche à oreille, bien que le projet s'adresse directement aux partenaires institutionnels. Au lieu de prêcher à des convertis, le projet vise à atteindre un public aussi varié que possible. Il réunit des personnes aux opinions différentes et leur offre l'occasion de travailler en équipe et de discuter de thèmes intéressants, ce qui favorise la compréhension mutuelle, les relations sociales et le sens de responsabilité personnelle. En plus, c'est très amusant! L'expérience du bénévolat a fait sur une volontaire de 18 ans une telle impression qu'elle a décidé de se diplômer en génie forestier; elle remplit maintenant une

fonction de dirigeante dans le Projet sur les forêts de montagne (Fahrni, 2009).

En 2009, les volontaires comprenaient, entre autres, plus de 1 000 employés du Crédit suisse (Crédit suisse, 2010). Chaque employé de la banque est autorisé à consacrer une journée de travail à plein salaire à des projets de bienfaisance. Le Projet sur les forêts de montagne est l'une des sept organisations partenaires suisses avec lesquelles le Crédit suisse travaille pour des projets institutionnels bénévoles de différents types. Abandonnant pour un jour leur bureau citoyen, les volontaires œuvrant au projet aident à protéger les arbrisseaux contre le broutage des cerfs ou d'autres animaux, à débarrasser les chemins forestiers des adventices, et à écorcer les arbres abattus pour éviter l'infestation par les scolytes. À la fin de la journée, les volontaires ont la satisfaction d'avoir contribué à créer

Écorçage d'un arbre pour éviter l'infestation par les scolytes, Trin, Suisse



BERGWALDPROJEKT

les conditions propices à la croissance d'une forêt mixte saine, capable d'offrir à nouveau une protection fiable contre de futurs désastres naturels.

Parmi les objectifs futurs du projet, figurent la sensibilisation d'autres groupes cibles et l'augmentation du nombre de participants, ainsi que le transfert des responsabilités relatives à la préparation, l'organisation, le financement et la mise en œuvre du projet aux comités locaux.

De plus amples informations sont disponibles sur: www.bergwaldprojekt.org



Bibliographie

- Crédit suisse.** 2010. *Corporate citizen report 2009*. Zurich, Suisse. Disponible sur: www.credit-suisse.com/investors/doc/ar09/csg_ccr_2009_en.pdf
- Fahrni, V.C.** 2009. *Gains all round with corporate volunteering*. Zurich, Suisse, Crédit suisse. Disponible sur: emagazine.credit-suisse.com/app/article/index.cfm?fuseaction=OpenArticle&aoid=268998&lang=EN